

ES LA ERA DEL RADIO ES EL MINUTO DEL RADIO... COSTA RICA RADIO & BROADCASTING STATION... Teléfono 3744 - PERRY GIRTON - Frente al Teatro Raventós

LOS MEJORES RECEPTORES "GENERAL MOTORS" SELECTIVOS SONOROS PERFECTOS OIGALOSII

En esta semana el partido reformista definirá su actitud política

LO QUE SE QUIERE RESOLVER ES SI VAN SOLOS A LA LUCHA ELECTORAL, O CON ALGUNO DE LOS DEMAS PARTIDOS

En la presente semana la directiva del partido reformista con la asistencia del general D. Jorge Vollo, se reunirá con el objeto de determinar cuál ha de ser la norma política a seguir en la presente campaña electoral. Lo que se quiere saber es si los reformistas deben ir solos a la lucha o deben acurrupar a otro de los partidos militantes. Al efecto la casa del general Vollo en Santa Ana ha sido muy visitada por todos los partidarios suyos y por los miembros más destacados del partido con el fin de discutir con el general las conveniencias de esa agrupación. Las opiniones están divididas, y unos creen, la mayoría por cierto, que el reformismo debe ir solo a la campaña. Otros se inclinan a la candidatura de don Manuel Castro Quesada por el general no inclina la balanza ni a un lado ni al otro, sino que espera la resolución de la mayoría.

Green algunos de los señores reformistas que yendo solos pueden lograr algunas diputaciones en las elecciones de primer grado. Pero otros creen que lo patriótico es contribuir a que las elecciones se resuelvan de una vez porque así conviene a los intereses nacionales. Para confirmar algo de estas informaciones que nosotros tenemos desde ayer, visitamos al general Vollo en su casa de Santa Ana y le preguntamos lo que hubiera sobre el particular, y con gusto nos dijo que al efecto se estaba preparando esta reunión lo antes posible porque era del caso resolver el problema político del partido reformista. Simpatiza con don Manuel Castro Quesada, pero es a

su partido al que le toca tomar una determinación. También cree el general Vollo que el problema político debe resolverse en las elecciones de primer grado porque lo otro sería un verdadero desastre para el país. El general Vollo nos dijo además que se veía obligado a adelantar las actividades políticas del reformismo, debido a que las circunstancias han cambiado notablemente, y no son las mismas de cuando se firmó el llamado plan de agosto.

El general Vollo, después de permanecer una semana enfermo, está ya restablecido, y en estos días visitará a San José. Don Manuel Castro Quesada estuvo ayer domingo a visitarle en Santa Ana, acompañado del diputado Urbina y de alguna otra persona, pero no lograron conversar con el general. Parece que tuvieron la mala suerte de llegar a la casa del general cuando este estaba almorzando y había dado órdenes de no recibir a nadie. Este suceso lo lamenta el general, pues con el mayor gusto habría recibido la visita de tan distinguidas personas amigas suyas. Como se verá de la anterior información el partido reformista aún no ha tomado partido. Todo parece indicar que puede haber una entente entre el reformismo y el castrismo, pero hasta el momento no hay nada definitivo. Como esta incógnita es de suma importancia para la política, toda vez que está de por medio el general Vollo, su grupo de diputados y sus numerosos partidarios, estaremos a la expectativa para informar inmediatamente a nuestros lectores.

En Sta. Bárbara de Heredia se realizó un atentado contra dos misioneros

Hoy tuvimos el placer de recibir la visita de dos misioneros protestantes Rafael Ramírez y Ylodston Franklin, quienes llevan a cabo su trabajo de evangelización en Santa Bárbara de Heredia y nos dijeron lo siguiente: Venimos de poher el parte en manos de la policía, y queremos hacer nuestra protesta por la prensa, por el salvaje atentado ejecutado contra nuestras vidas en Santa Bárbara de Heredia. Y nos relataron lo siguiente: Al amanecer de ayer domingo, en la casa que habitamos, que es propiedad de don Moisés Ramos, estalló una bomba en nuestro cuarto, causando

la consiguiente alarma, quebrando los vidrios etc. Esta bomba fué puesta expresamente para hacernos daño, lo que dichosamente pudimos escapar, habiendo sólo recibido los daños la casa del señor Ramos. El domingo nos dijeron los señores misioneros — recibimos este anónimo el cual demuestra palmariamente que nuestras vidas están en peligro en ese pueblo. El anónimo es el siguiente: Señor don Vicente: Cabrón de esta casa, aunque usted no tiene la culpa de esta catástrofe la hago saber que si es los padres sin sotana vuelven, sufrirán en conjunto con su pobre familia que nada debe. Santa Bárbara.

El Colegio de Srtas. prepara un homenaje a los universitarios q' llegaron ayer

BREVES PALABRAS CON LA DIRECTORA DE ESE PLANTEL

Esta mañana tuvimos el gusto de conversar algunos minutos con la señora doña Auristela Jiménez, directora del Colegio de Señoritas, a quien preguntamos sobre la exposición de los trabajos manuales elaborados por las alumnas del colegio. He aquí lo que la distinguida profesora nos dijo: Esta exposición tiene por objeto dar a conocer al público los trabajos que las alumnas del colegio llevan a cabo en artes domésticas y en las clases de trabajos manuales. Los trabajos que algunas de las alumnas tienen en exhibición son excelentes y de mucho arte, lo mismo que los de costura etc. En esta exposición tomaron parte todas las alumnas del colegio. Doña Auristela, — le dijimos — que nos dice usted sobre la asamblea que el colegio a los Universitarios que nos visitan? — En efecto — nos dijo — posiblemente mañana enviemos una delegación compuesta por alumnos y profesores que fran a visitar a la Universitaria y Univer

Renace la candidatura de don Ricardo Jiménez REUNIONES VERIFICADAS ENTRE DISTINGUIDOS DIRIGENTES PARA OFRECERLE LA CANDIDATURA AL SEÑOR JIMENEZ, EN LA PROXIMA SEMANA



Lic. don Ricardo Jiménez O.

No cabe duda que la política tiene muy importantes sorpresas. Cuando ya creíamos que las negativas de don Ricardo Jiménez para aceptar la candidatura estaban causadas por efectos en el público, resulta que han sido un incentivo para que de nuevo se piense en lanzar a la campaña política al señor Jiménez. Tan pronto como esta mañana nos lanzamos a la calle en busca de noticias sensacionales de la política, tropezamos con esta sensación: La candidatura de don Ricardo Jiménez es un hecho, el reportaje de Dn. Oscar Rohrmoser ha despertado nuevamente el entusiasmo. En otras fuentes se nos dijo que de un modo confidencial, algunos partidarios de don Ricardo habían conversado con el Lic. Jiménez para manifestarle que se pensaba en su candidatura y que esta vez ya no podría negarse.

ENTREVISTAS REALIZADAS Ya con estas noticias quisimos abundar más en lo que hubiera de cierto y supimos que los distinguidos caballeros don Felipe J. Alvarado y don Oscar Rohrmoser habían cambiado impresiones al

EL REPORTAJE DE DON OSCAR ROHRMOSER, HA CAUSADO PROFUNDA SENSACION

Reunión de obreros para reanudar estas actividades

respecto y tratan de organizar de nuevo el partido, lo mismo que muchos otros miembros destacados del ricardismo, quienes se preparan de nuevo para comenzar una campaña intensa de actividades y propaganda en toda forma, a favor de la candidatura de don Ricardo Jiménez.

LOS OBREROS A las 10 de la mañana estuvimos en nuestras oficinas a visitarlos un grupo de obreros, quienes nos manifestaron que desde mañana reanudarán sus actividades en favor del Lic. Jiménez, celebrando reuniones, etc., en su club por el Pacífico, de quien es presidente el señor don León Rojas, destacado simpatizador del señor Jiménez, y miembro muy honorable del centro obrero de esta capital.



FELIPE J. ALVARADO

CON DON FELIPE Deseosos de confirmar estas noticias conversamos brevemente con don Felipe J. Alvarado, buen amigo nuestro, quien contestando a nuestras preguntas, nos dijo: —Efectivamente, he cambiado algunas impresiones sobre ese particular con don Oscar Rohrmoser, quien también es un partidario decidido de don Ricardo. Creemos nosotros que lo que conviene en este momento es unificar el partido republicano nacional y lanzar la candidatura de don Ricardo. Al efecto tendremos algunas otras conversaciones. Es claro que este movimiento debe ser rápido para no perder más tiempo. Algunas otras frases nos dijo don Felipe, pero le prometimos nuestra discreción al respecto. Lo que si notamos es que el señor Alvarado se muestra muy entusiasta en el sentido dicho. Posiblemente hoy mismo tengan algunas conversaciones con otros partidarios de don Ricardo, para definir la actitud.

CON DON OSCAR También tuvimos oportunidad de conversar con don Oscar Rohrmoser sobre estas actividades políticas de ayer, y nos dijo: —Desde luego creo que la candidatura de don Ricardo es la que me

más conviene a los intereses de la República. Efectivamente he conversado con don Felipe sobre el particular. Yo estoy de acuerdo en todo lo que sea llevar a la presidencia de la República al Lic. don Ricardo Jiménez, pero creo que si se hace este movimiento debe ser rápidamente y sin perder más tiempo. Los dirigentes de este movimiento debemos activar esta campaña porque es el momento de hacerlo, ya que no se hizo inmediatamente después de la reunión del Raventós. Hasta aquí las declaraciones del señor Rohrmoser, que nosotros agradecemos.

OTRAS ACTIVIDADES

Conversamos también con algunos miembros destacados del jimenismo al respecto, y se nos dijo que las actividades en pro de la candidatura de don Ricardo no decaían un solo momento, y que se estaban dando todos los pasos necesarios para que ese ideal fuese una realidad.



DON OSCAR ROHRMOSER LOS BANCOS

Se nos informó también que varios directores de bancos y miembros destacados del comercio, tienen la idea de reunirse para apoyar la candidatura del Lic. Jiménez, pues consideran que la candidatura del señor Jiménez será una promesa de paz y normalidad. Oportunamente se nos prometió dar detalles exactos de este movimiento.

El Sr. Srio. de Hacienda Lic. don Fabio Baudrit contesta al Licenciado don Lucas Raúl Chacón

San José, 13 de julio de 1931 Señor Licenciado don Lucas Raúl Chacón, Director de "La Nueva Prensa" Presente.

Distinguido señor Director: Me refiero a su atenta fecha del 11 incorporada en su diario y en que formula el cargo de falta de neutralidad política del Gobierno por cuanto dispuso pagar en bonos de la deuda flotante al señor don Jacinto Pi Arango una cuenta de mil pesos oro; y nos hace el poco favor de afirmar que se trata de nuevas sumas aparte de las ya recibidas por él. Paso por alto el espíritu tendencioso de esa comunicación; y por una deferencia muy merecida al colega y amigo voy a responder lo sustancial de esa carta. Resultaría punto menos que imposible para los secretarios de Estado estar desglosando informes acerca de los detalles de su gestión administrativa que como usted de sobre sabe corresponde al congreso conocer en su conjunto y apreciarla para en definitiva aprobar o exigir responsabilidades; y esto con ocasión de las Memorias anuales respectivas. Pues bien, se mandó pagar una cuenta de gastos ocasionados por viajes y atenciones que puso el señor Arango, delegado oficial al Congreso Internacional

de Carreteras, quien fué honrado el año anterior; la cuenta y su reclamo no son nuevos sino bastante anteriores a la fecha; y si es verdad que lleva el visto bueno de nuestra legación en los Estados Unidos y no se había satisfecho hasta ahora por un fenómeno corriente en donde no hay entradas suficientes, no ve razón por que a solicitud del interesado se le dejara de abonar en una de las formas de pago usuals por el momento, o sea, en vales o en bonos de la deuda pública: desde que ocupo

Lébrix y Doret inician su vuelo París - Tokio

PARIS, 13. — Lébrix y Doret iniciaron ayer a las 4.32 a. m. su vuelo París-Tokio. Llevan ocho mil cien litros de gasolina. La salida fué difícil, estando a punto de estrellarse contra los árboles cercanos al aeródromo. Poco antes de partir Lébrix manifestó a un representante de la United Press que si el viaje a Tokio era hecho sin inconvenientes, intentarían continuar el vuelo alrededor del mundo, permaneciendo en la capital del Japón una semana. BRUSELAS, Lébrix pasó sobre ésta ayer a las 6.03 a. m. MOSCÚ, 13. — Lébrix pasó sobre Moscú ayer a las siete y media de la noche, en dirección a Ninjinogorod. El tiempo era desfavorable, pero mejoró después. Como no se ha vuelto a tener noticias de los aviadores franceses desde entonces, se

la Secretaría de Hacienda son muchos los acreedores que se han allanado a ese sistema, el cual perdurará mientras no se equilibren las salidas con las entradas presupuestas. Gratuito es el cargo de apadrinar con valores nacionales la candidatura del ex ministro en Washington, señor Castro Quesada; en el asunto no tiene más intervención que la de haber acreditado que la cuenta es correcta y esto lo hizo cuando ejerció aquella alta función. No me explico la suspicacia, pues francamente no se hermanan el pago de una cuenta pasada por Arango desde mucho tiempo atrás con la falta de sinceridad que me atribuye en cuanto a la neutralidad política que nos ha impuesto como regla el Poder Ejecutivo. Por lo que hace a la intervención de la Oficina Controladora, puedo afirmar que ésta tuvo noticia de la orden de pago con copia de ella y de la cuenta y que no ha repudiado esa operación desde luego que eso no entra en sus funciones. En espera de haber convenido a usted y al público de que no hay nada entre bastidores ni manejo alguno incorrecto en la actuación que motiva esta respuesta, tengo el agrado de ofrecerme su muy atento y seguro servidor.

La reunión de anoche en Cartago El local del club fué insuficiente para dar cabida a la concurrencia que tuvo que estacionarse en la parte exterior, honrando en su totalidad la calle entrecortando el tráfico completamente. Se calcula que no menos de mil personas asistieron a esa magna

Del Momento Político

Actividades de ayer domingo. El partido Republicano tuvo ayer un día de grandes actividades. A las siete de la mañana el jefe y candidato al partido, licenciado don Carlos Ma. Jiménez acompañado de los señores Sotela y Rodó salió rumbo al cantón de Santa Ana visitando a todos los más destacados elementos del partido en los diferentes distritos de ese cantón. — Estuvo en Salitral, Piedras, Los Pozos y en el centro. Pudo constatar que el Partido Republicano se mantiene compacto y que valiosos elementos de otros grupos han entrado a formar parte del Republicano. El Lic. Jiménez Ortiz regresó a las cuatro de la tarde y se muestra muy contento y satisfecho de esa gira. El Lic. don José Albertazzi Avenador acompañado de los señores Lic. Carranza Solís y don Gonzalo Jiménez hicieron una importante gira por Desamparados, visitando en nombre del jefe y candidato a los más valiosos republicanos del cantón. Fue recibido muy bien esa comisión y trajo la mejor impresión de la marcha del Partido Republicano en ese sector. La reunión de anoche en Cartago A las siete p. m. se efectuó en el local del Club la primera reunión pública del Partido Republicano en la ciudad de Cartago. De esta capital salió una jupea comisión encabezada por el Lic. don Carlos Ma. Jiménez a quien acompañaban los diputados Albertazzi, Sotela, Salazar Oreamuno y los señores Lic. Guillermo Carranza Solís y otros personas. Fueron recibidos en Cartago con grandes muestras de simpatía y entusiasmo. El comité directivo de Cartago integrado por los señores Diputado y presbítero Carlos Méndez y don Elias Bonilla fueron los encargados de recibir la Comisión e inmediatamente después se efectuó la reunión en medio de un frenético entusiasmo. El local del club fué insuficiente para dar cabida a la concurrencia que tuvo que estacionarse en la parte exterior, honrando en su totalidad la calle entrecortando el tráfico completamente. Se calcula que no menos de mil personas asistieron a esa magna

EL DOCTOR JORGE VEGA RODRIGUEZ NOS HABLA DE LOS PROBLEMAS DE EDUCACION SANITARIA Y DE LA FALTA DE APOYO A LAS INSTITUCIONES DE BENEFICENCIA

EL DISTINGUIDO PROFESIONAL ELOGIA A LA ORGANIZACION TECNICA DEL HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS, PERO PIDE EL APOYO SINCRICO DE LOS RICOS PARA DAR UN DESARROLLO CIENTIFICO A LA LABOR QUE ACTUALMENTE SE REALIZA EN AQUEL CENTRO DE PRIMORDIAL IMPORTANCIA NACIONAL.

El doctor Vega Rodríguez, quien une a su profesión y a su amor por las cosas que a ella conciernen, la más viva devoción patriótica por los problemas nacionales, cualesquiera sean las formas que estos afecten, nos habla hoy de diferentes tópicos conectados con los asuntos que él constantemente trata y desarrolla en sus diarias labores. En su oficina nos recibió, contestando a nuestras preguntas. — En las líneas siguientes tratamos de reconstruir las palabras que el distinguido profesional nos dijo en respuesta a nuestras interrogaciones: —Cómo mira usted, doctor, la Salubridad Pública en Costa Rica?

— Cuando leí por primera vez, ya de vuelta a Costa Rica, el presupuesto de gastos de la nación me extraño sobremanera que el de la Sria. de seguridad pública fuese uno de los más reducidos, casi ridículo. Los hombres públicos nuestros, no han comprendido todavía, la importancia trascendental de la sanidad de un país; no saben que crear ciudadanos sanos físicamente es crearlos sanos espiritualmente; hay un proverbio persa que dice: ser sano para ser puro, y ser puro para ser creador. Y cuánta razón hay en estas palabras! La mejor manera de hacer patria es poniendo al niño con todos los buenos elementos que necesita para su desarrollo, ya que — permítaseme la perogrullada — sin niño fuerte, no hay ciudadanía fuerte que sea útil y honrada. Después, la educación

se facilitará enormemente, pues desaparecerán las lacras, las "taras" que minan su organismo; ya sabemos en medicina muy bien que los grandes criminales, los perversos, son enfermos desde su niñez. Por eso, ese acercamiento entre las Secretarías de Salubridad y Educación, es digno de todo aplauso, y dará óptimos frutos no lejanos. Los americanos, útiles y adecuados en todo, condenan la educación del niño en una fórmula, las tres H: head, heart and hand; es decir, mano, corazón y cabeza. Principian por el cultivo del músculo, de la parte física, continúan con el desarrollo de los sentimientos y terminan con la ampliación de las facultades intelectuales.

— ¿Cuáles son, a su modo de ver, los problemas higiénicos más importantes? — Hay dos clases de dolencias, de síndromos como nosotros llamamos, que dominan el problema sanitario del país. El síndrome gastro-intestinal y el síndrome tuberculoso. Es decir, en Costa Rica las principales enfermedades se reducen a mala alimentación y a falta de higiene. Por el lado gastro-intestinal hasta preguntar a cualquier médico que enfermos trata más diariamente, no vacilará en contestar que los dispepsicos los disentericos, los acidos, los flatulentos, las gastro-enteritis de los niños; es decir para la clave, sin quererlo de que nuestro régimen en la alimentación, escasa en valor, excesiva en sustancias calientes o inútiles, y en la mala agua. (Pasa a la Página 2)

Reuniones en Limón y Guápiles

Asamblea que revisó una gran información. Ocuparon la tribuna los siguientes oradores, El Jefe Lic. don Carlos Ma. Jiménez, los diputados Sotela y Albertazzi y un joven caratagüense. Siendo todos calurosamente aplaudidos y ovacionados. Oímos los mejores comentarios acerca de esa magna asamblea que ha constituido toda una sorpresa pues no se creía que el republicanismo contaba con la fuerza que cuenta en Cartago.

También fueron comisiones republicanas a Limón y a Guápiles. Al puerto del Atlántico fue una comisión encabezada por el diputado Saborido. En esos lugares debían haberse celebrado reuniones en la noche del domingo de cuyos resultados informaremos a nuestros lectores en la próxima edición.

La reunión cortesista en Cartago. En la reunión de inauguración del Club Cortesista de Cartago que se efectuó anoche y la cual estuvo muy concurrida, hizo uso de la palabra el candidato Licenciado Cortés, quien entre otras cosas dijo: "El señor Castro Quesada me acusa de haber sido empleado de los Tinoco; si señores fui Tinocoist; pero Tinocoist honrado y así desempeñé el puesto; con honradez. Y que habla el señor Castro Quesada de Tinocoistas? en el manifiesto que publica hoy con descortés firmas, la mayoría son incoherentes. En este país donde no hay partidos, sino agrupaciones alrededor de un nombre, se hace necesario el análisis de la vida pública y por ahí te voy a exponer hoy, yo expongo el mío a ello. Hoy espera el público sensacional las declaraciones políticas de mi parte y lo voy a defraudar, pues tengo que declarar únicamente el partido Regeneración Nacional se ajustará estrictamente su programa y NO ENTRARÁ EN COMBINACIONES con ningún otro partido. Para las elecciones de segundo grado, caso de que quedaran excluidos, para volver buscaré el candidato que más se acerque a nuestro programa. Estas fueron en concreto las declaraciones más importantes de don León Cortés en su brillante discurso pronunciado anoche en la ciudad de Cartago.

# "Crítica"

Directores: RAMON CALDERA, ANTONIO ZELAYA  
Administrador: ARTURO FONSECA  
Teléfonos: Dirección 3240 - Administración 2134

## Las Compañías aseguradoras negadas a pagar en Nicaragua

Managua, Nicaragua (Cis). Se vio problema se presenta a todos propietarios de los q' fueron edificados de esta capital, a consecuencia de que las compañías aseguradoras se niegan a pagar las pólizas respectivas. Como se sabe, a consecuencia del terremoto último, prácticamente toda la ciudad quedó destruida; muchos de sus edificios estaban asegurados, y en sus pólizas consta claramente estar cubiertas todas las eventualidades, entre ellas, el terremoto y el incendio. No obstante esto, las compañías se han negado a pagar las sumas por las cuales dichos edificios estaban asegurados. Con tal motivo, el Sr. Presidente, general José María Montealegre, está dando los pasos necesarios para presentar las reclamaciones consiguientes por medio de su ministro en Washington y el cónsul de Nicaragua en Londres. A más, el ministro americano en Managua está si mismo gestionando amigablemente la solución de este grave problema.

A las personas que han recibido los ejemplares de propaganda de "Crítica", les rogamos atentamente que en caso de no querer la suscripción de nuestro diario se sirvan devolverlos a estas oficinas inscribiendo sus nombres con entera claridad.

### LA ADMINISTRACION

## El calor en Nueva York

Nueva York, (Cis). Las olas de calor que ha padecido esta ciudad, han causado ya varios muertos. Las autoridades municipales para mitigar en algo los padecimientos de los habitantes de N. York, y, especialmente, en los barrios ocupados por elementos obreros, han dado las órdenes oportunas al departamento de incendio para que durante las horas del medio día sean abiertas las tomas de agua de dicho departamento en los lugares más necesarios. Consiguientemente, muchas calles se han convertido en baños públicos, ya que, desde ancianos a niños todos en trajes de baño, en pleno corazón de Nueva York, salen a las calles a recibir las

## RADIOS

ONDA CORTA - ONDA LARGA  
De mueble sencillo o lujoso precios bajos, buenas condiciones de pago  
VICENTE LINES C.  
Agente Distribuidor  
San José - Apartado No. 26

## CHARLAS AL SOL Cierto, Pero tardío

Con las cosas que dice el Papa en su última encíclica se habría compuesto hace medio siglo, un manifiesto revolucionario. Que los ricos violan la justicia social, que la enorme abundancia de proletarios de la injusta distribución de la riqueza, que los acumuladores de riqueza ejercen un señorío despótico, que hay quien se encubre con la religión para explotar a los obreros... Muchas vueltas ha tenido que dar el mundo para que el Papa diga verdades que antaño no se habían más que de labios de algún agitador, y a todo riesgo. Muchas más vueltas ha de dar para que el Papa confiese que la Iglesia misma da un mal ejemplo en el reparto de la riqueza; que sus altos dignatarios disfrutan de un lujo insultante para la pobreza del bajo clero; que acepta a los ricos, no para las necesidades del culto sino para la vana pompa de las imágenes, tesoros que deberían emplearse para aliviar la vida de los pobres que los enriquecen; que permite a algunas órdenes religiosas mezclarse en los negocios mundanos con fines de avaricia que fomentan la injusticia social. La Iglesia tiene dos pasos: uno ligero, para proclamar las verdades que le vienen de arriba, y otro temoso y cauteloso, para reconocer las verdades que se le imponen desde abajo. Por eso se discuten sus dogmas, sólo creíbles como artículos de fe. Pero no se discuten sus confesiones, que son perjuradas. Esas confesiones que confiesan lo que todo el mundo estaba harto de saber. Y por eso, desde que Cristo está en el cielo, los Papas obedecen con toda diligencia sus inspiraciones. Pero de las cosas que dijo cuando andaba humildemente por la tierra, los Papas han tardado en enterarse veinte siglos. Porque eso que hoy declara dramáticamente Pío XI lo gritó el Galileo en voz más irritada y palabras más resueltas, no sé si en un manifiesto apostólico o en una encíclica revolucionaria. — HELIOFILO.

## AFRECHO DE TRIGO

DONDE  
Tomás Fernández

### GLOSARIO DE LA FRENSA

## COMENTARIOS AL VUELO

### EL MANIFIESTO QUE PROCLAMA LA CANDIDATURA DE D. MANUEL CASTRO QUESADA

El desarrollo de la política del país en los últimos años, indica que es preciso poner una fuerte nota de viración en el alma nacional. Hallándose Costa Rica en una época de transición entre el conservatismo del pasado y los impulsos renovadores que marcan rumbo a los nuevos tiempos en todos los órdenes de vida, resulta palmariamente la necesidad de que al próximo gobierno vaya quien tenga aptitud para mantener el equilibrio social, eslabonar con cautela las diversas tendencias y abrir paso con energía a las reformas oportunas que el desenvolvimiento del país reclama. Tales palabras las hemos copiado del manifiesto en que destacados elementos de todo el país proclaman la candidatura de don Manuel Castro Quesada para presidente de la república en el próximo período constitucional. Ellas no varían mucho de las que aparecen en todos los manifiestos políticos. No obstante, son dignas de un comentario y queremos ser nosotros los primeros en hacerlo, y a ello vamos: En los últimos tiempos la palabra "renovación" o su equivalente "regeneración", se citan con una insistente y periódica frecuencia. Lo que no sabemos es el alcance que los políticos quieren y pueden darle a esas palabras. ¿Cuál es en síntesis la genealogía de ese término que en sí tiene toda la fuerza y trascendencia de un programa de acción directa contra los viejos valores y contra los hombres que en el último tercio de siglo nos han gobernado? En ver-

dad que es esta una época de transición, es decir, que estamos en los días de traspaso del poder de manos de la generación que muere con don Cleto González Viquez y don Ricardo Jiménez, a las de las generaciones que la siguen en el orden cronológico. El hecho es visible. Lo que no queda claro es el significado de esa renovación y si realmente ella entraña un cambio de forma y de esencia en nuestra vida republicana. ¿Qué significaría un gobierno de hombres jóvenes si se conservan los males y el desequilibrio social que nos legan los viejos con sus procedimientos de oligarquía cerrada, de ese escalafón basado en el árbol genealógico, con su sistema de inculcaciones y exclusiones que han paralizado y nullificado la energía de centenares de jóvenes obligados a llevar una vida parasitaria o de servidumbre? Hasta qué punto puede el señor Castro Quesada, o pueden sus partidarios, prometer "eslabonar con cautela las diversas tendencias y abrir paso con energía a las reformas oportunas que el país reclama". En un reportaje que del señor Castro Quesada publicamos en este diario, el candidato de hoy hablaba de hacer un gobierno aprovechando los servicios de los jóvenes, conservando, eso sí, las jerarquías naturales de inteligencia y preparación cultural de los que fueran llamados a ocupar posiciones oficiales de relieve. Y nada más justo ni más equitativo. Porque debido a esa construcción de nuestra vida pública, basada en el árbol genealógico, o de relaciones familiares, los costarricenses tenemos hoy el problema de ver nuestra sociedad y vida pública atomizarse en cien gru-

pos parciales, en cien entidades de carácter exclusivamente personalista, con lo que se ha proveyado un germen de anarquía como lo revela esa multiplicación de candidatos y de tendencias antagónicas que degeneran en el individualismo de los cáquiques y "politiqueros" de cada región, provincia o localidad. Y todo se debe a que los viejos políticos han hablado en política con la elocuencia penetrante y venenosa de las brujas en la evocación de Maekbeth: "Tu serás Rey". Es necesario, pues, construir, frente al grupo oligárquico, un partido con tendencias definidas, inspirándose en el pensamiento de la generalidad omnipotente, atendiendo a una concepción más amplia de la vida nacional, tomando a la nacionalidad como un todo homogéneo, racionalizando la lucha por la supremacía y el poder con vistas de las capacidades y méritos de cada uno, estableciéndose así la igualdad de oportunidades como punto de partida para una vida más amplia y justa para todos los costarricenses. Podrá el señor Castro Quesada, quien ha jugado al bacarat político por más de treinta años, garantizar una renovación verdadera "siguiendo los impulsos renovadores que marcan rumbo a los nuevos tiempos en todos los órdenes de vida". Vemos el punto con ojos de duda. Sería necesario que su mentalidad y su orientación sentimental y política sufrieran un cambio total y verdadero, para aceptar como garantía sus palabras. El tiempo dirá en breve su palabra en el desarrollo de la campaña, ya francamente iniciada por todos los dirigentes de la política.

# BORSALINO

(ANTICA CASA)

## El Mejor Sombrero del Mundo

Unicos Distribuidores: FEOLI & CIA., Av. Central

## COMENTARIOS DEL MOMENTO EL DESASTRE DE LAS PENSIONES UNA LEY QUE SE IMPONE

El pago de las pensiones correspondientes al mes de mayo se está cubriendo en estos momentos. Nada significaría el atraso y el desequilibrio que han sufrido las personas que por uno u otro motivo reciben la gracia del estado con un mes y días de retardación del pago a que son acreedores; lo grave es el desastre inesperado y casi diríamos intencional, a que se ven sometidas con la tremenda rebaja por una ley del Congreso Constitucional, el mismo derecho de percibir. Y, esto lo destina porque hemos comprobado que pensiones que se extendían o fueron asignadas por valor de quinientos colones han quedado reducidas a setenta colones, las de doscientos cincuenta a cincuenta.

Esta enorme desproporción que viene a llenar de inquietud a muchos hogares, que ha puesto en difíciles circunstancias a buen número de personas necesitadas, a gentes que por invalidez o ancianidad no pueden procurarse el sustento diario, que forzosamente han quedado en deuda a causa de la peca que se les ha hecho y porque como las han recibido no pueden pagarse ni la casa que habitan ni alimento para treinta días, es digna del comentario y la atención públicos ya que ello acusa y revela a las claras un estado de profunda anemia en este renglón del presupuesto nacional. Somos, pues, los primeros en hacer el comentario de esta situación. Se dice que la rebaja se debe a las nuevas pensiones que han entrado y como hay una partida destinada a cubrirlos, los anteriores deben sacrificarse para pagar las de última hora. Siguiendo esta automática disposición, llegará el momento de quedar las pensiones reducidas a

su mínima expresión, ya que el congreso constitucional en carta legislativa vota numerosas pensiones y no puede, a veces, desentenderse del otorgamiento de ellas. Frente a esta penosa situación creamos de utilidad pública el estudio de la ley de pensiones. Hay muchas de ellas bien justificadas, pero también muchas que notoria injusticia. — Reajustando así las cuentas, por medio de un estudio sereno e imparcial, se da una ocasión a pensar en una nueva ley que permitiera a sus que ha merecido el honor de su distrito, el goce completo, cabal, exacto, de la pensión. Mientras tanto sepan los interesados que la partida de \$225,000.00 no alcanza para cubrir las pensiones actuales. Pero, ¿y el remedio? ¿Qué hacer con esta crisis que afecta a tantos necesitados? Muy sencillo. — Concluir de una vez para siempre con las complacencias y los abusos irritantes que existen en nuestro medio. — Que yo sé que hay pensionados que colocan dinero a interés, que tienen propiedades y parientes que los valgan. — Que hay gentes que mueven intereses a su favor y consiguen, cuando no un aumento, el traspaso de la pensión, por cuanto falta no o percepción se batió como un león alado en Rivas, o porque con trabajo penoso enfermedad barrido de las gradas del palacio nacional. Creemos que en este de pensiones por el sistema de la ley para Becas que, mientras no exista una plaza vacante, no sería aceptable otra; que el estado haga saber a los ciudadanos que ha llegado el momento duro, pero imprescindible de declarar que la Nación no es un ASILO DE BENEFICENCIA. UN CIUDADANO.

## Madres:

No permitáis que vuestros niños se quemem:

USAD  
"CREMA ALBA"  
De venta en todas las Boticas  
BOTICA CENTRAL - J. B. ORTIZ

"ES UN PAJARO"

20 CIGARRILLOS por 60 CENTIMOS

UNA MEZCLA CIENTIFICA DE TABACOS TURCO Y AMERICANOS

## EL Dr. JORGE VEGA RODRIGUEZ NOS...

Viene de la Página 1  
Después viene la Tuberculosis; ha ce poco tiempo diferentes distinguidos colegas como el doctor Barrronuevo, Hernández, Castro, Cervantes llamaron la atención sobre este tema; las estadísticas son pavorosas y la extensión del mal es mayor que el imaginado. Y el Hospital de San Juan de Dios, llena sus funciones en cuanto a organización y elementos? El Hospital de San Juan de Dios es digno de todo apoyo y entusiasmo. Es el centro científico mayor de la República y su organización interna poco a poco va transformándose, modernizándose. La Junta de Caridad está haciendo una obra que agradecerán las generaciones futuras, está completando servicios de Medicina y Cirujía, creando pabellones nuevos, trayendo del extranjero los últimos instrumentos. Por ejemplo, mi servicio, que es el de Maternidad, ha sufrido últimamente, gracias a la Junta y al doctor Boeché, una transformación que ha sido aplaudida unánimemente. Ya las pobres mujeres van al Hospital sin temor, con su precioso producto, y encuentran después de una atención médica debida, cuidados post-natales tan indispensables a estas inexpertas madres que necesitan dulzura y educación. Ambrosio Afré, uno de los padres de la medicina, proclamaba que la ciencia sin conciencia es ruina del alma.

un enfermo grave, pobre, o ayudar a una parturienta, si se necesita forzosamente un hospital. Se debe despertar el interés público, de las damas de nuestra sociedad, de los párrocos de los templos, de las organizaciones obreras, para que se empapen de los altos problemas de la sanidad, de la miseria y falta de cooperación que han hecho de la querida Costa Rica una nación egoísta. Fijémosnos en los Estados Unidos, donde la cooperación es fundamental, en donde hay hospitales regidos por asociaciones particulares, donde a la iniciativa particular no le im-

porta la municipal; los ricos dan espontáneamente donativos para un asilo o escuela, y no se valen de argucias abogadiles para que la abundante herencia pase entera a los descendientes, sin el misero tanto por ciento que corresponde a la beneficencia pública. Mucho agradecemos la amable disposición con que el doctor Vega nos atendió en nuestra visita a su consultorio. Los lectores apreciarán en lo que valen las ideas y sugerencias que el distinguido profesional expuso en el curso de la entrevista, que con él celebramos esta mañana.

## HOSPITALES BOTICAS Y MEDICOS

Recibimos BISMUTOIDOL, YOIDICINA, SENOFON, HEMOCITORUNA, HE MOTORINA etc.  
CARLOS VIQUEZ & Co. Apartado 18  
Frente Oficinas Compañía Eléctricas

## LA SOCIEDAD DE SEÑORAS DE LA CARIDAD DE Sr. VICENTE DE PAUL

A nuestras oficinas llegaron hoy dos distinguidas señoras de la sociedad caritativa de San Vicente de Paula quienes nos dijeron lo siguiente: — Los Ejercicios de la sociedad de San Vicente de Paula se efectuarán los días miércoles 15, viernes 17 y sábado 18 con pláticas por el ilustrísimo señor Arzobispo doctor Oton Castro. La misa se celebrará el 19 en la capilla del Sagrario, por el ilustrísimo señor Arzobispo a las seis y media a. m.

Las pláticas serán de las ocho y media a. m. y a las tres p. m. El domingo 19 día de San Vicente de Paula a las tres p. m. en el Palacio Arzobispal se hará la repartición de ropas a los pobres de dicha sociedad. La reunión General de esta sociedad se efectuará el día 26 del corriente mes a las 3 p. m.

## Jabón "Campana" Si

Pulsera perdida en los salones del Club Se- lenio durante el baile del sábado pasado. Se gratificará a quien lo devuelva por ser un recuerdo de familia. Avise al teléfono 3061 o en la Tienda Perera.

## PROGRAMA DE LA ESTACION RADIODIFUSORA FONT Y BARQUERO

- 1.—May be it's love. Fox
- 2.—Community house. Fox
- 3.—Recordar. Vals
- 4.—Por ti mujer. Fox
- 5.—By the river Sainte Marie Blues.
- 6.—Rumba Tennis Club Rumba
- 7.—Too wonderful for words Blues.
- 8.—Somewhere in old Wyoming Vals.

## Garage ALFARO

Teléfono 3128

Si Ud. nota algo incorrecto en el servicio, sírvase avisar a la oficina inmediatamente.

# POR TRES DIAS MAS MARTES, MIERCOLES Y JUEVES DISCOS VICTOR

A



Aproveche esta última oportunidad.

COSTA RICA RADIO & BROADCASTING STATION  
PERRY GIRTON - Frente al Teatro Raventós

## EL SR. JEFE DE EDUCACION PRIMARIA RECOMIENDA EL LIBRO "MANUAL DE AGRICULTURA TROPICAL" DEL INGENIERO ANGELINI

El señor jefe de educación primaria recomienda a los inspectores y visitantes de escuelas el libro "Manual de Agricultura Tropical" del Ing. Angelini.

Señores Inspectores y Visitadores de Escuelas.

Acaba de ser editado en esta ciudad un libro que, como obra de consulta para los maestros, es de gran importancia y oportunidad, ahora que se tiene el propósito de hacer intensa y efectiva la enseñanza agrícola en las escuelas primarias.

Me refiero a la obra "Manual de Agricultura Tropical" publicada por el ingeniero agrónomo don A. Angelini de Liberia. La lectura de ese libro es sugestiva tanto por su forma como por que los asuntos están tratados de manera concreta y precisa, sin disquisiciones que resten al conocimiento que en ella se da, el mérito de su aplicabilidad inmediata.

### NIERO ANGELINI

Los principales del país: el café, el maíz, los plátanos, el arroz, los frijoles, las arvejas, las hortalizas etc., etc. Haciendo en cada caso, concisamente, el estudio botánico correspondiente; que enseñan la aplicación de abonos y la manera de combatir a los enemigos de las plantas, y en capítulos especiales, de nociones sobre ganadería y forrajes, sobre la industria porcina, la avicultura, apicultura y plantas maderables, etc. etc.

La jefatura recomienda este libro como un valioso auxiliar de los maestros y por medio de ustedes se permite indicar la conveniencia de que sea adquirido por aquellos y por las Juntas de Educación.

Los pedidos pueden dirigirse al autor, quien reside en esta ciudad. El precio de venta es de tres colones por ejemplar.

Son muy atento servidor de ustedes,  
**RAMON RODRIGUEZ**  
Jefe de Educación Primaria

## ESTACION RADIODIFUSORA T. I. B. C. - AUDICION COLUMBIA ANTIGUA T. I. A. C. 348 METROS

- Programa para esta noche. Comenzará a las 7.15 p. m. 1o.—Sinfonía No. 4. Tschalkowsky.
  - 2o.—Obras Maestras de Wagner.
    - (a) Song of the rhine daughters.
    - (b) Fliegende hollaender. Obertura.
    - (c) Tannhaeuser.
    - (d) Siegfried.
    - (e) Parsifal.
  - 3o.—Combinando con esta música habrá conferencias cortas de interés para el público.
  - 4o.—Música para baile.
- Los discos que transmitiremos serán Columbia.

## Las escuelas de S. José preparan una asamblea magna para el 14 de Julio

Los alumnos de los cuartos, quintos y sextos grados de las escuelas primarias de San José, preparan para el 14 de Julio una magna asamblea en Honor a Francia, que tendrá lugar en el Teatro Ra-

ventós. Hoy en la mañana efectúan el ensayo general y en el cual pudimos oír algunas de las canciones y ver algunos números del programa por lo cual no dudamos del éxito de esta asamblea.

**ESTA SEMANA  
UN MAGNIFICO PAÑO DE MANOS  
POR ₡0.75 :-: ₡8.50 DOCENA**

ALMACEN ROBERT

## Los "llamados" depositos judiciales

Veo con satisfacción que distinguidos abogados comentan científicamente esta materia, actualizada con mi proyecto de ley, que al decir del doctor Zelaya FUE EL QUE ARREGLO LAS FINANZAS DE JUNIO; ¿arreglará también las de julio? Si el poder ejecutivo lo toma en cuenta para las sesiones extraordinarias pueda que siga siendo "LA VARITA DE HACER MILAGROS". Pero, ¿querrá el presidente, enviarlo a la cámara? Esperemos.

Ahora, siguiendo mis apostillas al margen del debate que en la prensa se desarrolla, quiero hoy presentar estas nuevas anotaciones: 1.— No sigamos llamando DEPOSITOS JUDICIALES esos entes que se hacen en el Banco de Costa Rica a la orden de autoridades judiciales, ya para responder a embargos preventivos o ya para otros fines de la justicia. Depósito judicial es el secuestro ordenado por la autoridad de justicia, cuya constitución consta en una acta judicial. Los entes que la ley dispone que se verifiquen en la administración de rentas públicas para fines de la justicia, no son, pues, depósitos judiciales, sino DEPOSITOS LEGALES IRREGULARES.

2.— El doctor Zelaya y el licenciado don Napoleón Valle — muy distinguidos contendores, — partido condicional el primero de mi proyecto y adversario declarado el segundo, han llegado ya, según resulta de sus últimas publicaciones, a muy cercanas conclusiones con mis puntos de vista. Ambos admiten que los depósitos de dinero que recibe el Banco de Costa Rica para los fines de la justicia, son DEPOSITOS IRREGULARES. El señor Valle no refuta, ya las consecuencias jurídicas de apropiación y demás a que lleva esa conclusión. Cambia de frente y dice: "Ahora voy contra el proyecto de Saborio porque ese proyecto autoriza al estado para disponer de esos depósitos y tal no es lícito desde luego que entre el depositante y el banco hay un convenio para que sea el banco el depositario". Errado concepto digo yo: el banco es sólo una dependencia del gobierno para ese fin, es una oficina del estado, mediante contrato o lo que sea. Si allí va el depositante es porque el gobierno ha contratado con el banco esa función. Este punto lo trató magistralmente el doctor Zelaya en su primer artículo, y en el "Diario de Costa Rica" de ayer también lo abordó el distinguido abogado que se esconde tras el pseudónimo "Volsky". De modo, pues, que en este particular, el señor Valle también tendrá que darnos la razón.

3.— En cuanto al doctor Zelaya su única discrepancia a mi parecer, existe en lo referente a la prescripción. El doctor dice que cambió y el fundamento de mi regla pasándose al campo de la prescripción negativa en vez del de la positiva. Yo no he cambiado, siempre en esta materia he hablado de la prescripción negativa. Lo que ha podido suceder es que no fuera yo bastante claro, al principio. Así las cosas dilucidadas, el doctor encuentra en mi u-

na contradicción al sostener que en el depósito irregular la propiedad de la cosa se adquiere desde EL PRINCIPIO, y que yo agrego que se necesitan DIEZ AÑOS para esa propiedad. Dice que me contradigo visiblemente. Ya veremos como no me contradigo no obstante que sostengo lo que al doctor le parece un logogrifo.

Veamos: la propiedad se adquiere inmediatamente. Nuestro billete de cien colones se recibe y de él se dispone. El objeto depositado entra en la propiedad del depositario desde el comienzo.

Pero, ya habíamos dicho que el depositario quedaba OBLIGADO a devolver UNA SUMA IGUAL de dinero al depositante. Repetimos: no el MISMO billete sino UNA SUMA IGUAL. Esa obligación del depositario es correlativa al derecho y a la acción del depositante para exigir tal cumplimiento. Pues ese derecho y esa acción son los que negativamente son mandado de la ley, se prescriben por diez años. Lo que el depositario obtiene con el beneficio de la prescripción es no la PROPIEDAD del objeto depositado (aunque por tratarse de un bien fungible ya la había obtenido desde el principio) sino la EXTINCION DE LA OBLIGACION DE devolver IGUAL SUMA DE PLATA. Creo que el logogrifo ya no es logogrifo y que en el particular el inteligente doctor Zelaya y yo, debemos estar de acuerdo.

4.— El doctor dice enigmático: "pero queda la dificultad de saber desde cuándo corre el término de la prescripción". Ese es otro aspecto del asunto. Esa dificultad es inherente a toda prescripción, aun a la positiva. Y ese es asunto diferente en cada juicio, en unos lo será desde que se dejaron pasar los treinta días para la demanda posterior al embargo preventivo, y en otros, desde que se de claró desierto y abandonado el juicio, etc., etc. Sostengo que según dato visible en un expediente del congreso, el licenciado don León Cortés afirmaba el año 1923 que la suma de esos depósitos análogos en aquella fecha, pasaba de sesenta mil colones. El doctor Zelaya dice que los datos de los sesientos cincuenta mil que da el Banco para el total de esos depósitos, son fantásticos, que la suma es mayor. Yo creo también que es muchísimo mayor. Hace apenas unos pocos meses que se pagaron intereses al estado. ¿Cuánto en sólo intereses se podrá pensar que existe? Al tenor de esas consideraciones, la suma de los tres millones de que habla el licenciado don Vidal Quirós, aparece muy razonablemente con ribetes de posibilidad.

Si a esa investigación se entra por el mandato del congreso, yo creo que no sólo las finanzas de junio se habrían arreglado sino las de todo el año. . .  
**Alfredo SABORIO**

## Zapatería LA GLORIA



Gran variedad en calzado estilo americano, para calle.  
Precios de situación. Háganos una visita y se convencerá  
De la Botica La Violeta, 75 varas al Oeste Ave. Central  
**A. ULLOA & Cía.**

## LA MISION DEL PERIODISTA

Para Antonio Zelaya, el único periodista costarricense a quien le merecen atención los problemas del momento

Por German Pedro Diaz

Mucho se ha hablado y el tema ha sido casi agotado ya por escritores insignes, del hermetismo que debe guardarse, el que burla ante los altares de la Belleza y de las Ideas, frente a la gran masa anónima, "el vulgo", que sabe penetrar en el misterio de las cosas sin reflexión alguna. Levado sólo por la intuición. Centenares de escritores desprecian la popularidad; y en los círculos acogidos se alardea del placer que produce ser comprendidos exclusivamente por ser exigido número de iniciales. . .

Pero todos, tanto los novelistas como los poetas, pintores, escultores, músicos, filósofos y periodistas en los momentos de aptos triunfal que repercute en aplausos y lauros olvidan las palabras desahucadas y enrojecen de entusiasmo y emoción, para sentirse embriagados de la consagración colectiva.

Creo, con Max Nordau, que es el más hermoso sueño del hombre de genio o de simple talento, es conquistar la gloria y la inmortalidad, la sanción pública y el reconocimiento del pueblo. El formidable autor de "Las Mentiras Convencionales", glorioso las ideas de Carlyle, que estaban por la exaltación del genio a las muchedumbres, dice, con mucha razón, que un Goethe y un Miguel Ángel deberían recluírse en una isla desierta.

Hoy es un absurdo y una deslealtad para la humanidad, a quien se debe dedicar el talento y las ideas, pretender escribir exclusivamente para un grupo de amigos. El que dice horrores del púlpito es porque, a sus halagos, "el gran galeoto" responde con el olvido. "Las torres de marfil no tienen razón de ser" — dice la escritora cubana Mariblanca

Sabas Alomá:—Conocemos autores que hablan mal de la popularidad y, sin embargo, han escrito y publicado libros, los han anunciado a bombas y pistoles, realizando ellos mismos las gestiones y preparando de antemano ediciones fabulosas que responderán al público. Es que los ESCOGIDOS y los INICIADOS en sus DIVINOS ARTES se cuentan por miles?

Hablando del público teatral, Jorge Mañach expresó en una de sus bien documentadas crónicas, que "un portero es un portero, pero un cuatro constituye el respetable público". Esa frase encierra una verdad muy lógica que saben reconocer los espíritus sinceros que no se ocultan en modestias de guardarropía.

Pero la misión del que escribe con miras a una popularidad exhibicionista o interesada, no cumple con la humanidad, si ella es el derrotado que mueve su pluma. Tratar de ganarse la simpatía del público con el objeto de constituirse un "modus vivendi" o un desahogo de la vanidad, es indigno. Es fácil, halagando las melancolías de la multitud o explotando las fibras morbosas del espíritu, ganarse un nombre de "gran cartel". Porque ese público también admira al cobarde banido, al ladrón misterioso y al criminal que ejecuta celosamente filigranas con la punta de un cuchillo. La popularidad que produce una de esas piezas teatrales, adornadas de retruécanos y groseros chistes, y el libro pornográfico que describe en mil formas distintas la execrable actividad sexual, es una falsa popularidad que se olvida tan fácilmente como a los desgraciados delincuentes que durante unos días como el payaso Arguedas — tuvieron renombre en la información periodística.

La misión del autor no es divertirse. El libro, el teatro, el periodismo y la revista deben ser cátedra de alimentos regeneradores, sugerentes de virtudes y de bien estar para la familia universal. Hoy, más que nunca la humanidad necesita que guíen el tren de su civilización los reflejos vergentes. Los pueblos se agitan indecisos ante un maremagnum de ideas y de hechos que es menester encausar, poniendo cada uno su grano de arena. El escritor digno del aprecio del público tiene que ir alumbrando la vía con locomotoras de pensamientos. Ya no se hace arte por el arte. Poetas, escritores, artistas, al par que el bisturi sañador tienen que llevar en su obra la glándula rejuvencedora del espíritu. El arte ha dejado de ser una morosa para uso exclusivo de las neurasténias de genio. Los poetas que se quedan con las acciones de sus libros son aquellas que siguen con los horrores eternos, los diminutivos cursivos y las tonas individuales que a nadie in-

teresan más que a ellos, porque misma mujer busca hoy en la vida una inyección de dinamita de sugerencia que la ayude a guiar los caminos que va con tanto con su inteligencia. Hay que despojar del individualismo ególatra y captar el alma de lo que se publica que se quiere gustar; interpretar sus dolores no para que sienta el ansia suada de la renuncia y el pesimismo, sino para que renuncie a ella en la lucha por sus derechos por la conquista de la felicidad. El escritor y el artista han de ser múltiples, penetrar en el alma de su época y en los humanos corazones. Nada de aristocráticas individualistas en las que se manifiesta y a nadie convienen. La vida debe ir al lado de la realidad; a cada arpegio de la flauta imaginativa, un rugido de muerte que despierte al voluptuoso dormido. Ser un purista de tupeo como ciertos políticos del segundo momento costarricense, para arrancar carcajadas al público, es muy triste y muy ridículo para un hombre de talento. Los simios gorriños hábiles en esos trabajos de individualistas despreciables, es la que se gana como simple día trayente de los oídos populares.

El autor que sabe cumplir con su misión, es como un dios a quien se busca en los instantes difíciles del espíritu y cuyos dones no se compran con el oro sino con el recuerdo inmortal del enfermo que ha sido curado milagrosamente.

Para ganarse una popularidad digna hay que estar en íntimo contacto con el pueblo y hacerlo mejor estudio ha de ser su alma, sus costumbres que, al reflejarse en el espejo del arte, exponerán, junto con la radiografía mostrada, de las lacerias, la receta que le cure. Dostolevsky, ese gigante que tan bien penetró en el espíritu enfermo de la humanidad, aprendió en la gran escuela del pueblo y de los desgraciados de Siberia. Conviviendo con unos y con otros, observándolos, pudo escribir páginas perfectas para examinar el alma por sendas de claridad. Por eso, cada día crecemos y los pueblos de todas las latitudes y de todas las ideas, lo ven como un compatriota de la humanidad.

El arte de hoy no es arte de axilaxis. A la rosa fragante que expande su perfume primaverales, se le exige miel para panales y vificadores y plém que pueda dar impulso a la evolución progresiva de la quintaesencia.

San José, julio de 1931.  
**GERMAN PEDRO DIAZ**  
**G. ARTAVIA**  
Sastrería  
**ESTRELLA de ARTE**  
(Frente a oficina del cable)

## BONOS ORO DE LA DEUDA PUBLICA

### 1a. SERIE

El producto de esta serie se destina a redimir la deuda flotante interior.

## Bonos de \$1000, \$500 y \$100 (dólares)

Reditan el 7 por ciento de interés anual, pagadero trimestralmente.  
Se redimen por sorteo cada trimestre.

## Con el 50 por ciento de premio

Se admite, en pago, hasta el 50 por ciento en giros, contra el Erario.

San José, 11 de Julio de 1931.

## PANAMA MAIL STEAMSHIP COMPANY



**SALIDAS DE PUNTARENAS:**  
Para Los Angeles y San Francisco, California, con escalas en puertos principales de América Central y México:  
Vapor "ECUADOR" Julio 8  
M/V "CITY OF SAN FRANCISCO" Julio 13  
Vapor "VENEZUELA" Julio 22  
Para Nueva York directo, vía Canal de Panamá, Cartagena, Puerto Colombia y Habana:  
Vapor "EL SALVADOR" Julio 18  
Vapor "COLOMBIA" Julio 31

NOTA: Pasaje de Puntarenas a Nueva York en primera clase \$ 145.00  
Pasaje de Puntarenas a San Francisco en primera clase \$ 176.50

— INFORMES: —  
**PANAMA MAIL STEAMSHIP COMPANY**  
SAN JOSE :-: Teléfono 4002  
PUNTARENAS — Teléfono 10

# UNA GRAN RESPONSABILIDAD

Desde el nacimiento de su primogénito que el último de sus hijos alcance su mayoría, Ud. tiene una responsabilidad muy bien definida.

Si Ud. no es de los que creen que la muerte exime de tal responsabilidad, recurra al seguro sobre la vida. Este es el único arbitrio inventado hasta hoy que le descarga de dicha responsabilidad en la proporción que Ud. se asegure.

SEGUROS POR LA VIDA ENTERA

SEGUROS DOTALES

SEGUROS TEMPORALES

## DEPARTAMENTO DE VIDA BANCO NACIONAL DE SEGUROS

### NOTICIARIO TEATRAL

La más entusiasta acogida recibió el numeroso público asistente al estreno anoche en Variedades la magnífica film Novias Modernas creación de Joan Crawford. Esta noche se reprisa.

La más subyugante de las bellezas del film, la que parece encarnar en sí todos los encantos y la seducción de las jóvenes hijas de nuestro siglo, Joan Crawford, ha culminado en su rápida y brillante carrera en el cine, con su magnífica interpretación del principal personaje de la atractiva obra dramática Novias Modernas, que estrenó anoche con todo éxito el Variedades.

Lucieron también, con espléndidos, la dulce y seductora Anita Page y la no menos notable actriz Dorothy Sebastián. La obra en sí apasionada, el argumento interesante y novedoso satisfizo plenamente el gusto de los espectadores, y de las escenas que merecieron muy grandes elogios se destacaron los hermosos desafíos de recitadas modelos que exhibieron en las últimas creaciones de la moda femenina.

Esta noche, también en Variedades, se exhibe por segunda vez Novias Modernas.

El jueves otro gran estreno Fox Films, Las siete Caras interpretación del nuevo actor multiforme Paul Muni.

De emoción y sorpresa, de misterio y novedad, y también entre lanzando un delicado romance de amor, es el estreno que para el próximo jueves de moda, reserva el Variedades a su numeroso público. e titula está notable super producción Las Siete Caras, y en la presenta Fox Film al genial actor de las mil caracterizaciones Paul Muni, quien encarna a siete figuras mundiales con sorprendente realismo.

La bella y delicada Marguerite Churchill y Lester Lonergan, con otros primeros actores y actrices realizan con Paul Muni, la interpretación más notable de esta extraña obra de dudas y de fuerte intensidad.

Es sonora y musicada con títulos en español; sugestiva por su belleza, inquietante y original, como ninguna otra.

Y el soberbio estreno en el Variedades y América que se aproxima, de la Film Metro Goldwyn Mayer que ha causado grandes revuelos de entusiasmos Madama Satanás que dirigió el genial Cecil B. de Mille.

Madama Satanás es la creación de Cecil B. de Mille, quien en ella ha puesto todo cuanto de sutil y soñador encierra en su alma. Los intérpretes son Kay Johnson, Reginald Denny, Lillian Roth, Roland Young y el más bello y espectacular conjunto de actrices que puedan reunirse para la pantalla. El asunto es lo más sorprendente que pueda concebir la humana imaginación. El Zeppelin CPB-55, la última palabra de la navegación aérea, aparecerá por primera vez en Madama Satanás la maravillosa nueva producción de Metro Goldwyn Mayer.

Este Zeppelin tiene 250 metros de largo, y es lo suficientemente grande como para permitir que centenares de personas participen en un baile de máscaras que se dá en sus salones. La alegría de la fiesta, repentinamente se convierte en tragedia y desesperación cuando una tempestad arranca al zeppelin de su amarra, destruyéndolo en el aire e incendiándolo.

Próximamente se exhibirá en los teatros Variedades y América.

El General Crack, la gran obra de John Barrymore, en la función de siete del Moderno.

Buen comienzo para las tandas de siete que presenta el Teatro Moderno: esta noche, como comienzo de semana, se exhibe la colosal parlante con títulos, interpretada por el gran actor de la pantalla John Barrymore, el colosal artista que está considerado como el más grande de los actores que en el cine brillan. General Crack es la encarnación del guerrero de fortuna, hombre de lucha, lo mismo baila una gaviota entre pelucas blancas y carnes de mujer como destroza a cu chilladas una división enemiga en los gritos de combate y las entrañas destrozadas de soldados abiertos a bayonetas. Barrymore, el impecable actor, se supera

Jabón "Campana" Si

## El programa extraordinario para la retreta de honor de mañana 14 de Julio

Programa del Concierto Extraordinario que dará la Banda Militar de San José, el martes 14 de Julio a las veinte horas en el Parque Central, en conmemoración del 142 Aniversario de la Independencia de la República Francesa, dedicado al señor Gerente de la Legación Francesa, señor O'Saul

- a) Himno Nacional de Costa Rica. Gutiérrez.
- b) La Marsellesa. Rouget de Lisle.
- 1.— Patrie. Ouverture dramatique par G. Bizet.
- 2. Chant D'Apothéose. A Charpen tier.
- 3.— Phaétona Poème Symphonique Saint - Saens.
- 4.—Panurge Haute farce musica le J. Massenet
- a) Introduction
- b) Carnaval

G. ARTAVIA  
Sastrería  
ESTRELLA DE ARTE  
(Frente a oficina del cable)

### ABONADOS AL SERVICIO TELEFONICO

Posteriores a la lista publicada el 25 de Abril pasado, hasta esta fecha

- 64 Acosta, Dr. Leopoldo, habit. PUNTARENAS
- 3339 Acuña, Victor Manuel, habitación
- 3782 Alfaro González, Anastasio, habitación
- 33 Alfaro Arias, Elias, Ferreteria, ALAJUELA
- 3795 Alvarado & C, Florencia, oficina
- 3766 Alvarado Portuquez, José Angel, habitación
- 3875 Ardón, Evelia Chávez de, habitación
- 2461 Armiño, Carmen de, habitación
- 3769 Austen, Lidia M. de, habitación
- 3491 Bernadés, Fermín, oficina
- 3332 Bilak, Julius, oficina
- 2377 Borbón M., Lidia, habitación
- 3798 Botica Valenciano, Nogi Fernández
- 2044 Brenes, Dr. Alfredo M., oficina
- 45 Brenes, Carmen de, habitación, CARTAGO
- 64 Brenes, Eliseo, habitación, LIMON
- 2443 Caballeriza Nacional
- 3794 Cantina La Unión, Ingannia Hnos.
- 3792 Cantina Los Gnomos, Calabuy y Prat
- 3780 Central Dry Cleaning, J. de Mezerville
- 2701 Ceregatti, Delina, Panadería
- 2196 Clark, F. Charles, habitación
- 2595 Club Unión Republicana
- 3781 Col "do "Maria Auxiliadora"
- 4 Colo la Escolar Permanente, San Isidro
- 3764 Contabilidad Nacional, Sección de Gños
- 2462 Contreras Dávila, Pedro, habitación
- 3536 Costa Rica Fruit & Candy Corp, Fábrica
- 3774 Crespi, Tula de, habitación
- 3773 Cubero Oroya, Francisco, habitación
- 2342 Corling, Maud, Refresquería
- 62 Chon Apuy, José, habitación, PUNTARENAS
- 2793 De Ford, Douglas G., habitación
- 2298 Director General de Tráfico
- 3902 Fstaban Pintor, Vicente, Pulp. La Roma
- 3784 Fáb. de Café y Cacao "El Indio", V. M. Brenes y Co.
- 2188 Fonseca, Lic. Marco Tulio, habitación
- 50 Gamboa, Félix, habitación, ALAJUELA
- 5780 Garage Yglesias & Moría
- 40 García, Hermógenes, habitación, ALAJUELA
- 3604 Giron, Perry, habitación
- 2225 González Prada, Bernardo, La Flor de Asturias
- 2279 Gotay, Eloy, habitación
- 3776 Guevara Santos, Humberto, habitación
- 2058 Hermes, Celina vda. de, habitación
- 20A Rural Hubbe Sucos, Finca Las Animas
- 3227 Inspector Municipal de Patentes
- 3012 Jiménez Carmona, Amella, habit.
- 2642 Jiménez, Isabel Guajardín de, habit.
- 2087 Jiménez O. José Joaquín, habit.
- 3791 Jiménez O. Manuel Feo., habitación
- 2282 Legación de Chile, oficina y habitación
- 47 Lizano Matamoros, Manuel, habitación, PUNTARENAS
- 61 López, Alejandro, habitación, PUNTARENAS
- 71 López, C., Diego, habitación, PUNTARENAS
- 3783 Miller Hncs. Taller
- 2748 Miranda Rodríguez, Adán, Pulp. Pueblo Nuevo
- 2819 Monge, Ester, habitación
- 3778 Montalegre, Ester Alfaro vda. de, habitación
- 3790 Mora Fernández, Ricardo, habitación
- 2236 Pacheco C., Lic. Leonidas, habitación
- 21A Rural, Pan American Airways, Santa Ana
- 3779 Panadería y Pastelería La Sulza, F. Daschmann
- 58 Paniagua Muñoz, Oscar, La Eureka, HEREDIA
- 3788 Pensión Costa Rica, A. Delcore
- 3797 Peralta, Lic. Hernán G., oficina
- 2270 Peralta, Dr. José Ma., habitación
- 3797 Pinto, Lic. Claudio J., oficina
- 2510 Pulls Costa, Guido, habitación
- 3767 Registro de Marcas, Sra de Hacienda
- 2718 Reuben, Teodoro, habitación
- 30 Rivera, Ricardo, habitación, CARTAGO
- 3768 Rodríguez A., Dr. Mariano, habitación
- 2610 Salazar Ureña, Alejandro, habitación
- 3765 Salgado, José Feo., habitación
- 2934 Sasso, Alberto M., habitación
- 2302 Schner, H. G., habitación
- 2557 Scriba Tascher, Guillermo, habitación
- 3080 Solera & Co., S. A., oficina
- 2723 Soler Gijell, Carlos, Ferreteria
- 3183 Somarriba, Francisco, Café Express
- 2815 Soto F., Maximiliano, oficina
- 3785 Spoorl, Pablo, habitación
- 2303 Subirós, Roberto, Panadería
- 3789 Teatro Toyas
- 3797 Tinoco h., Lic. Luis Demetrio, oficina
- 3146 Valverde, Fernando, casa de alquiler
- 2752 Vargas Facio, Guillermo, habitación
- 3338 Villalobos, Miguel Angel, habitación
- 3494 Villamil, Federico G., oficina
- 2571 Villegas, Napoleón, habitación
- 16 Von Koeller, Ulrich, TRES RIOS
- 3175 Wood, Paul J., habitación

COMPANIA NACIONAL DE ELECTRICIDAD  
San José, Julio 11 de 1931.

## NO ANDE MUCHO

Llame al Teléfono 2048

Y SE LE REMITIRA LA SAL QUE USTED NECESITE.

# ESTRELLA,

*La mejor de todas.*

# CORTINA,

*Magnífica calidad*

### SECCION CABLEGRAFICA

Viene de la primera página

BERLIN, 13.— Un comunicado oficial, que ha causado sensación, anunciando la quiebra del banco Darmstaedter-Nacional, uno de los más grandes de Alemania, fué dado a conocer a las 2.40 a. m., al terminar el consejo de gobierno que duró con algunos intervalos, casi de treinta y tres horas. El comunicado agrega que el gobierno garantizará el pago de los depósitos.

Falleció el arzobispo Soderblom

COPENHAGUE, 13.— A consecuencia de un ataque cardíaco, después de haber sufrido una operación en el estómago, falleció en el hospital de Upsala el arzobispo Soderblom, quien obtuvo el premio Nobel de la paz en 1930.

### SASTRERIA LA COLOMBIANA

Avisa a su numerosa clientela que se ha trasladado a un amplio local frente al siglo nuevo contiguo a la iglesia del Carmen, donde cuenta con un gran surtido de casimires ingleses y los mejores operarios para la confección de sus trajes. Teléfono 3283.



Jabón "Campana" Si

Tilden mantiene su puesto

NEUVA YORK, 13.— Tilden ganó el campeonato profesional de tennis, venciendo a Richards en Forset Hills, por 7-5, 6-2, 6-6.

Los Chalcacos vencen al Racing de Madrid

LIMA, 13.—El equipo CHALCACO, de Callao, venció al RACING, de Madrid, en el primer juego internacional verificado ayer, por tres goals a dos.

La crisis ministerial chilena

Santiago de Chile, 13.—En los círculos políticos creése que el presidente encargará a Pedro Montenegro de formar gabinete.

### GRAN TEATRO RAVENTOS

LUNES ES DE JULIO

Tanda a las 7 — La preciosa comedia pasional de intensas emociones

UNA NOCHE ROMANTICA

Interpretada por los notables artistas: Lilliam Gish, Rod La Rocque, Conrad Nagel y Marie Dressler

A las 8.30 p. m. — Imponente Exilazo! — El más suntuoso espectáculo cinematográfico que ha llegado a Costa Rica - Parlante - Ballado - Cantado con títulos en Español! El mágico empresario FLORENZ ZIEGFELD presenta al célebre artista EDDIE CANTOR en la fastuosa extravagancia musical de Artistas Unidos, titulada

Mañana: "REY DE REYES"

### TEATRO MODERNO

Lunes 13 de Julio

Solamente a las 7 p. m. Formidable Exito "Warner Bros"

Super Espectáculo con títulos en Español - La inmortal obra dramática, titulada

EL GENERAL CRACK

Creación de John Barrymore - Escenas a Colores naturales

Portugal y el Plan Young

LISBOA, 13.—El gobierno portugués ha depositado en París su ratificación del plan Young, después de firmar un acuerdo con Alemania en resguardo de los derechos de Portugal de acuerdo con dicho plan.

La crisis de la industria petrolera

WICHITA, Kansas, 13.— Trecentos productores de petróleo, cuya producción conjunta es de sesenta y dos mil barriles diarios, han firmado una solicitud para el paro completo de la producción hasta que el precio, q' actualmente es de quince centavos por barril, ascienda a un dólar. Se espera que otros productores, representando de treinta a cuarenta mil barriles diarios, se adhieran a tal petición, lo que significaría el paro de casi un ochenta por ciento de la producción del estado de Kansas. Un movimiento similar se lleva a cabo en otros estados de la unión, con el fin de remediar la crisis que afecta a los productores de petróleo.

Próxima pelea

LONDRES, 13.— en los círculos deportivos se anuncia que Harvey y Dundee se enfrentarán en White city el 27 de este mes.

**JULIO MUÑOZ FONSECA**  
**JOSE HERNANDEZ SANCHEZ**  
ABOGACIA :-: NOTARIADO  
50 varas al Sur del "Diario de Costa Rica"  
ALTOS CASA BLANCA :-: TELEF. 2659

## Dos palabras con el diputado Villafraña, acerca del momento político

Conversamos breves momentos esta mañana con el diputado don Ricardo Villafraña, quien nos dijo: — Vengo de Limón. Lo que me duele es que halla el partido carlista está muy bien organizado, y que estamos trabajando de la misma manera en toda la república. Al llegar a San José me he enterado de la directiva del partido castrista. Indudablemente esa directiva es la que corresponde a toda la república. No tengo otras noticias más por el momento, solamente la de que hoy mis colegas parlamentarios, con el apoyo de darle alusión a todos los problemas pendientes. Agradecemos las manifestaciones del señor Villafraña.

**2488**  
es el teléfono de Jorge Bustamante  
Para un buen Servicio de automóviles

**TREJOS HNOS.**  
La Imprenta que da los más bajos precios y que pone el mejor material

**HOY TEATROS HOY**  
EMPRESA MARIO URSINI

**AMERICA VARIETADES ADELA**  
SONIDO PERFECTO - EQUIPO R.C.A. PHOTOPHONE

A las 7 - En Español El drama conmovedor: **LA MUJER X** con José Crespo y María Ladrón de Guevara Mujeres y Niños 25 Cts. Hombres . . . 50 Cts.  
A las 8.30 - Notables aventuras . . . . .

**BILLY EL CHICO**  
Sonora y Musicada por Wallace Beery y Kay Johnson  
Entrada . . . 50 Cts.  
Mañana Martes: A las 6.45 "Los cuatro Diablos" — A las 8.30: "La Flor del Mal"  
Entrada . . . 25 Cts.

A las 7 - El arrebatador drama de las pasiones: **EL DEMONIO Y LA CARNE**  
creación de Greta Garbo y John Gilbert  
ENTRADA 50 Centimos  
A las 8.30 — La espectacular film que ha asombrado por su dramática belleza, Musicada y Parlante, títulos en español.  
**NOVIAS MODERNAS**  
por la genial Joan Crawford, Anita Page, Dorothy Sebastian, Robert Montgomery y escultural conjunto de hermosos modelos exhibiendo las últimas modas femeninas  
A las 3 y a las 7: El Ultimo de los Vargas — A las 8.30: "La Divorciada", por Norma Shearer

A las 7 en punto los originales Pat y Patachón en su comedia de risa continua . . . . .

**EL PRINCIPE Y LA PAVA**  
Mañana Martes: a las 7 La colosal film hablada en Español: "Tradit Horn"

JUEVES: Soberbio Estreno Fox! LAS SIETE CARAS, por el nuevo Lon Chaney, Paul Muni :-: DOMINGO: Algo Sorpren dente MADAMA SATANAS, creación del supremo director CE CIL B. DE MILLE.